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Madame Dominique Rabbé



Résilience Transparence Exigence

Bonjour à toutes, bonjour à tous,

Madame la Présidente de la Fédération Française des Sports de glace , Monsieur
le président du Conseil Fédéral, Monsieur le Directeur Technique National,
Mesdames et Messieurs les membres du bureau exécutif, du Conseil Fédéral et
commission sportives, Mesdames et Messieurs les présidents de ligue, de
comités départementaux, de clubs ou leurs représentants , Mesdames et
Messieurs.

Je suis très heureuse de vous souhaiter la bienvenue en Ile de France à l’occasion
de l’Assemblée Générale 2024, et très honorée de le faire dans les locaux du
CNOSF, quelques jours avant les JOP 2024 de Paris, le CNOSF c’est la maison du
sport français qui a vu passer tant de championnes et de champions de toutes les
disciplines.
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Le COF Comité Olympique Français a été créé en 1894 sur une idée du Baron
Pierre de Coubertin, et a pris sa forme actuelle en 1972, c’est le lien entre le
monde sportif et l’état et le représentant du CIO en France, il regroupe 109
fédérations dont 36 olympiques.

Il est de coutume de dire quelques mots sur la situation de la ligue accueillante, la
Ligue Ile de France c’est en gros 6000 licenciés 20 à 25% du national, nous avons
cette saison 6056 licenciés inscrits dans 25 clubs, répartis sur 17 patinoires, soit
une moyenne de 350 licenciés par patinoire.

Les équipements restent le souci majeur de la ligue et un frein au
développement, malgré le dynamisme de la Région Ile de France et son soutien
permanent au sport. Le taux d’équipements sportifs pour 10000 habitants est le
plus faible de toutes les régions et ce déficit est accru pour les patinoires, nous
utilisons un parc qui arrive à saturation et qui est souvent vétuste.
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Nous sommes frappés de plein fouet par les fermetures, vous avez tous suivi la
mobilisation contre la fermeture de la patinoire de Boulogne, la dernière en date,
patinoire emblématique des sports de glace et du hockey sur glace puisque
patinoire fédérale pendant de nombreuses années. Nous attendons tous la
décision finale, en gardant espoir.

Le dossier des équipements est, à mon avis, le dossier majeur des prochaines
années, celui sur lequel nous devons concentrer toutes nos énergies.

L’Assemblée Générale de la Fédération est un moment important de la vie
fédérale, l’occasion de nous retrouver, d’échanger sur nos projets. Je souhaite que
les débats soient riches mais qu’ils se déroulent dans une ambiance conviviale,
avec respect et courtoisie, ils doivent permettre à chacun d’exprimer son opinion,
d’analyser la situation et de permettre la projection pour les saisons à venir.

Je vous souhaite de bons travaux et une excellente journée.



Discours d’Accueil

La Présidente
Madame Gwenaëlle Noury
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Chers membres, chers athlètes, chers amis,

Je suis honorée et ravie de vous accueillir aujourd’hui à notre Assemblée
Générale annuelle de la Fédération Française des Sports de Glace. Votre
présence en ce jour reflète votre engagement indéfectible et votre passion
pour nos disciplines.

L'année qui vient de s'écouler a été riche en événements et en émotions. Nos
patineurs, curlers, bobeurs et tous les autres pratiquants de sports de glace
ont su porter haut les couleurs de notre fédération. À travers leurs
performances, ils ont démontré l'excellence et la détermination qui nous
caractérisent.

Mais au-delà des médailles et des podiums, c'est l'esprit de communauté et
de solidarité qui fait la force de notre fédération. Chaque bénévole, chaque
entraîneur, chaque licencié joue un rôle crucial dans le succès de notre
grande famille des sports de glace. Je tiens à vous exprimer ma profonde
gratitude pour votre dévouement et votre travail acharné.
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Aujourd'hui, nous sommes réunis pour faire le bilan de l'année écoulée, mais 
aussi pour discuter des projets à venir et des défis à relever. Ensemble, nous 
allons continuer à promouvoir nos sports, à soutenir nos athlètes et à faire 
grandir notre fédération.

Je vous souhaite une Assemblée Générale constructive et inspirante. Que 
cette journée soit marquée par des échanges fructueux et des décisions 
porteuses d'avenir.

Merci à tous pour votre présence et votre engagement.



Discours d’Ouverture

La Vice-Présidente du CNOSF, 
en charge de Paris 2024 

et de la Mixité

Madame Marie-Françoise Potereau
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Bureau de l’Assemblée Générale (10.1 du RI)

Présidente : Gwenaëlle Noury
Secrétaire Générale : Irma Bardoux
Scrutateurs : Commission de Surveillance des Opérations Électorales
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Organigramme de la Commission de Surveillance des 
Opérations Electorales 
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Quorum : le tiers au moins des groupements (52)
représentant au moins le tiers des voix (360)

Nombre de groupements présents ou représentés : 82

Nombre de voix attribuées aux présents ou représentés : 653

Le quorum est atteint :

L’Assemblée Générale est déclarée Ouverte



Modification de l’ordre du jour

Le point 7 : Election pour le poste non pourvu au
Conseil Fédéral est reporté en fin de journée, à
l’issue des votes des autres résolutions.
Ce sera la onzième résolution. La proclamation des
résultats sera annoncée à suivre (V8te).



Intervention du Président 
de la CSOE

Monsieur Jean-Christophe Prangère



Hommage aux personnes ayant 
contribué au rayonnement 

de la Fédération, 
qui nous ont quittés cette année
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Pierre-Yves BERGER
Pierre-Yves nous a quittés en mai dernier. Bien que membre de
Swiss-Curling, Pierre-Yves a beaucoup travaillé avec la CSN et la
CFOA sur la problématique d’arbitrage et avait aussi arbitré des
championnats pour nous.
Pierre-Yves n’avait que 54 ans.
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Jocelyne CAULT-LHENRY
Jocelyne nous a quittés en en octobre 2023.
Jocelyne commença à Saint Gervais, puis a joué à Megève. Son
premier Championnat du monde : Kelowna. Elle disputa 4
championnats du monde et 5 championnats d'Europe au sein de
l'équipe de France de curling dames.
Son apport technique, sa gaité ont permis à l'Équipe d'apprendre
tellement...
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Janine COUPARD
Très impliquée dans le club de Caen où ses filles patinent, c'est elle
qui est à l'origine de la section synchronisé en 1999, dans les
premières années de la discipline en France. Véritable passionnée,
elle continue d'œuvrer pour le développement de la synchro en
dirigeant la commission de patinage synchronisé de la Ligue de
Normandie puis en devenant présidente de la CSNPAS.
Elle s'était installée depuis sa retraite à Montpellier, où elle a 
intégré la ligue SG Languedoc Roussillon et s’était impliquée dans le 
club local.
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Christiane GUHEL née ELIEN
Elle fut cinq fois championne de France entre 1958 et 1962, championne
d'Europe en 1962 et vice-championne du Monde la même année, avec son
partenaire Jean-Paul Guhel. Après ces derniers titres, Christiane et son mari sont
devenus directeurs de la patinoire de Grenoble. Puis, elle est passée
professionnelle et a formé plusieurs couples champions. Elle fut aussi présidente
du Comité National de danse sur glace.
Christiane a toujours travaillé au développement de sa discipline en France,
notamment en faisant venir d'Angleterre Roger Kennerson, vice-champion du
Monde, qui est devenu entraineur pour la France et a formé notamment Muriel
Boucher-Zazoui et Danielle Marotel ainsi que d'autres couples de danse sur glace
de niveau international. Elle a marqué l'histoire de la danse sur glace en France.
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

André JOUVENT
Le 13 janvier dernier, André, joueur de curling passionné valide
était champion de France junior puis senior au début des années
1980.
Il a poursuivi sa passion du curling en Handisport, à la suite d’un
accident. Il était également un grand joueur de golf.
André avait à peine 65 ans.
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Francisque MARLIAC
Francisque était président depuis 1986 au club de Clermont
Auvergne Patinage Artistique. Il a aussi assuré deux mandats au
sein de la FFSG sur le sujet de l'antidopage.
Dévoué à nos disciplines, Francisque a reçu le 14 juillet 2015 la
médaille d'argent de la jeunesse et des sports et de l'engagement
associatif.
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Gérard N’GUYEN
Gérard, bénévole dévoué au service du patinage de vitesse pendant de
très nombreuses années.
Gérard a été durant plus de 30 ans, des années 1980 à 2015, président du
club de l'ASMV à Meudon. Passionné par sa discipline, il s'était engagé en
parallèle dans la Commission Sportive Nationale de Patinage de Vitesse et
dans la Ligue IDF Vitesse en endossant le rôle de président dans les deux
organisations.
Il fut aussi président du Comité 92 des sports de glace.
Dans son envie d'aider le patinage de vitesse, Gérard avait aussi rejoint le
corps arbitral en qualité de starter.
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Merci pour les moments précieux 
que nous avons partagés

Patrice VERNIQUE
Patrice est une figure emblématique du patinage artistique. Sa
contribution au milieu du patinage a été immense, marquée par son rôle
de juge international dans les années 1970 et son mandat à la présidence
de la ligue PACA.
Patrice a notamment été à l'origine de la création de la Coupe
Internationale de Nice, il a également fondé un club à Cannes et initié une
compétition régionale. En fin de carrière, il a consacré son temps à
l’accompagnement de la ligue PACA et a contribué à l'organisation des
compétitions régionales.
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VOTE A MAINS LEVEES

L’Assemblée Générale approuve le procès-verbal de l’AGO 2023.

Votes Pour : 94,87 %
Abstentions : 5,13 %
Votes Contre : 0,00 %



Rapport Moral
Rapport d’Activité

présentés par la Présidente, la 
Secrétaire Générale et différents 

acteurs de la Vie fédérale



Chers membres, chers amis, chers passionnés des sports de glace,
En tant que Présidente de la Fédération Française des Sports de
Glace, c'est avec une grande fierté et une profonde gratitude que je
vous présente aujourd'hui le rapport moral de notre fédération
pour cette année écoulée.
Ce rapport vise à décrire une vision d’ensemble des actions
menées, ainsi que les perceptions à venir pour notre Fédération,
composée de ses ligues, ses comités, ses clubs, ses licenciés, ses
cadres et ses bénévoles, sur l’ensemble de la saison 2023/2024.
Ce rapport moral global sera complété par le rapport de la direction
technique nationale et par le rapport financier.
Grâce à l’ensemble de ces documents, vous pourrez constater
comment notre Fédération œuvre de manière directe ou indirecte
pour la vie des clubs, comités et ligues, mais surtout de tous nos
sportifs, du débutant au plus haut niveau.
Mais avant d’aller plus loin, je tiens à réaffirmer notre volonté de
mettre toujours le sport, dans ce qu’il a de plus noble, au centre de
toutes nos préoccupations et décisions.
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Rapport 
Moral

Contexte et 
Défis

L’environnement 
de la FFSG

Une Fédération 
volontariste qui 
relève les défis



Contexte et défis
Comme l’ensemble des fédérations sportives, nous ne
sommes pas épargnés et connaissons un certain nombre de
difficultés liées au contexte actuel.
Nous en sommes parfaitement conscients, mais nous nous
donnons les moyens pour continuer d’avancer, de nous
développer et de rayonner toujours plus.
Pour aborder de façon claire la diversité des actions menées
par notre Fédération, nous avons défini deux axes forts qui
éclairent les décisions et actions prises jour après jour :
 en premier lieu, il est nécessaire de rappeler

l’environnement de la Fédération ;
 puis en second lieu, indiquer comment nous souhaitons

continuer à avancer, performer et relever les défis.



I. L’environnement de la Fédération Française
des Sports de Glace
Notre Fédération a une riche histoire marquée par des
performances toujours plus élevées.
Nous avons constamment travaillé à l'amélioration de
nos niveaux de performance tout en évoluant dans un
environnement financier exigeant la plus grande rigueur
budgétaire sans que cela n’entache nos ambitions.
Le modèle économique est en nécessaire évolution et je
ne ferai le procès de personne en la matière car c’est le
propre des organisations complexes.
Mais je le répète, je n’ai qu’une seule ambition, celle
d’apporter la sérénité et la stabilité indispensables à
l’avenir de notre fédération.



Je puis vous assurer que nous avons fait bouger des
lignes et continuons à avancer dans la bonne direction. Je
ne vais pas vous cacher que ce n’est pas toujours un long
fleuve tranquille mais notre détermination et notre
engagement restent intacts, soyez-en certains.

La Fédération le mérite !

Les sports de glace en France ont toujours été un vivier
de talents, du patinage artistique à la danse sur glace, en
passant par le curling, le bobsleigh, la luge, le skeleton,
ou le patinage synchronisé et le ballet. Sans oublier bien
évidemment la vitesse et les sports extrêmes.
Chaque discipline apporte sa pierre à l’édifice,
contribuant à notre rayonnement national et
international.
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Une Fédération 
volontariste qui 
relève les défis Une Fédération qui 

change pour répondre 
aux besoins

Une Fédération qui 
s’engage



II. Une fédération volontariste qui relève les
défis
Pour réussir de nécessaires mutations, notre Fédération a
choisi de se réinventer en profondeur.

Une Fédération qui change pour répondre aux besoins :

Nous sommes avant tout une Fédération qui travaille dans un
souci de collaboration avec l’ensemble des acteurs, dans un
souci permanent de confiance, d’écoute pour rester au plus
près des préoccupations des clubs et de nos licenciés.
Je ne ménagerai jamais mes efforts pour que cette dimension,
parfois fragilisée demeure une exigence pour la réussite
collective.



Nous nous efforçons de nous étoffer, de nous rénover et
de construire un nouveau modèle.
En effet, la FFSG est en constante évolution pour
répondre aux attentes et aux besoins de tous ses
membres, qu'il s'agisse des athlètes, des entraîneurs, des
clubs ou des licenciés pratiquant les sports de glace en
loisirs.
Ce changement est guidé par une volonté de
modernisation et d'innovation, afin de demeurer
pertinente et performante dans un environnement
sportif et sociétal en mutation rapide.
Néanmoins, la Fédération a pour objectif principal d’être
au plus près de chacun d’entre vous, à votre rencontre,
sur le terrain.
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Une Fédération qui 
s’engage

Lutte contre 
toutes les 
formes de 
violence

Soutien aux 
Sportifs de 

Haut Niveau

Amélioration 
des 

Performances
Organisation 

de grands 
événementsDéveloppement 

de nos 
disciplines

Promotion de 
la pratique 

sportive pour 
tous

Formation 
continue des 
entraîneurs

Nouveaux 
partenariats

Respect de 
l’environnement



III. Une fédération qui s’engage
Mais nous sommes une Fédération qui s’engage avec la
volonté de Lutter contre toutes les formes de violence :
qu'elles soient physiques, psychologiques ou verbales, au sein
des sports de glace.

Notre objectif est de créer un environnement sûr et
respectueux pour tous les participants, où chacun peut
pratiquer son sport dans la sérénité et la dignité.
 906 licenciés ont assisté aux 8 sessions de sensibilisation à

la lutte contre les violences organisées par la FFSG en
collaboration avec Colosse aux pieds d’argile.

 et l’Engagement du projet « Sentinelles » : nous avons
d’ailleurs pour cela obtenu un soutien financier de l’ANS



Je vais vous parler aussi du Soutien aux Sportifs de
Haut Niveau :
 La préparation des athlètes de haut niveau est un

sujet d’une grande importance pour notre
Fédération.

 Nous donnons à nos sportifs les meilleures
conditions possibles pour exceller dans leurs
disciplines respectives et représenter fièrement la
France sur la scène internationale.

 En mettant en place un dispositif de préparation
rigoureux et complet, nous nous assurons que nos
athlètes de haut niveau disposent de tous les
atouts nécessaires pour réussir.



 Notre ambition est de les voir briller lors des
compétitions internationales, aux prochains
Jeux Olympiques et à ceux de 2030 en
France (je l’espère), et de faire rayonner les
sports de glace français à travers le monde.

 C'est avec fierté et détermination que nous
accompagnons nos sportifs dans cette quête
d'excellence.



Vient ensuite l’ Amélioration des performances
 En raison d’une saison qui sera marquée par des

travaux de mise en conformité de la patinoire à
Font Romeu, un partenariat est conclu avec la
Fédération Italienne des Sports de Glace, pour
l’accueil de 9 short-trakeurs à Bormio.

 Cette opportunité portée par nos cadres est une
réelle chance car elle offre à nos athlètes des
conditions optimales de préparation dans l’un des
meilleurs centres mondiaux du moment. Et qui
plus est dans le pays hôte des prochains JO !

 Bien entendu nos amis Italiens attendent que nous
soyons tout aussi hospitaliers dans la perspective
des JO de 2030. Nous le serons !



 Concernant l’Organisation de grands
événements : c’ est la pierre angulaire de
notre stratégie pour promouvoir les sports
de glace et renforcer notre visibilité à
l’échelle nationale et internationale.

 Ces événements jouent un rôle crucial dans
la dynamique de notre Fédération, en
offrant des opportunités uniques pour nos
athlètes, en engageant les passionnés, et en
attirant de nouveaux publics.



 Quelques événements ont été organisés sur le
territoire cette saison :
o Masters à Villard de Lans
o Trophée Nice Métropole
o Grand Prix de France à Angers
o IBSF World Cup Bobsleigh - Skeleton à La Plagne
o Championnats de France Elites à Vaujany
o Gala « les étoiles de la glace » à Vaujany
o French cup à Rouen
o Nation’s Cup et Gold Cup à Bordeaux
o Championnat de France Juniors à Grenoble
o Sans oublier la Tournée de l’Equipe de France.



 J’en profite pour vous évoquer ici le projet HOI
Holiday On Ice, avec un tout nouveau modèle
inédit, qui intègrerait notre Team France dans leur
spectacle. Nos travaux sont déjà bien avancés et je
remercie encore une fois HOI qui a conventionné
cette année déjà avec la fédération, fruit d’une
belle rencontre et qui a permis à nos clubs de
participer à cette belle aventure …

 Le teaser est parlant …
https://youtu.be/TNEK8tTMXlE



 Pour ce qui est du Développement de nos
disciplines et, en particulier, les sports d’équipe le
(ballet sur glace et le patinage synchronisé),

 C’est synonyme de passion bien évidemment et parfois
même de reconversion, afin d'encourager une
pratique diversifiée, mixte et inclusive.

 C’est ainsi que des dispositifs de l’état existent pour
accompagner nos groupements comme le PSF
o A ce titre , en 2023 , 114 dossiers ont été déposés

auprès de l’ANS pour un budget de 228500 €
 12 ligues ont déposé 34 projets
 5 comités départementaux en ont déposé 8
 42 clubs en ont déposé 72
C’est une belle progression !



 Pour la Promotion de la pratique sportive
pour tous, nous menons des actions pour promouvoir
l'inclusion et la diversité au sein de notre Fédération.

 Des opérations sont mises en place pour encourager la
participation des jeunes et des personnes en situation de
handicap.

 Nous veillons à ce que nos événements et nos programmes
soient accessibles à tous, en éliminant les barrières
financières, sociales et physiques.

 De nombreux clubs ont mis en place des moments
d’échanges et de partage favorisant l’accès à nos disciplines
pour des personnes en situation de handicap.

 Nous saluons l’engagement de tous les clubs mettant en
place des activités Handi Sports de Glace que ce soit de
manière occasionnelle ou régulière.



 La Formation continue des entraîneurs est un
levier essentiel, déjà apprécié lors les premiers
regroupements, pour assurer un encadrement de qualité et
l'excellence de nos sportifs.

 La CFEC (Commission Fédérale des Entraîneurs de clubs) a
vu le jour. Madame Mérovée EPHREM a été récemment
élue au poste de Présidente de la CFEC. Félicitations
Mérovée et bienvenue dans l’équipe !

 La CFEC a notamment pour mission de proposer les
conditions dans lesquelles sont assurés la formation et le
perfectionnement des Entraineurs de clubs.

 Elle doit aussi fixer les orientations et principes généraux
devant être mis en œuvre en matière d’entrainement
sportif, au plan national.



 Je remercie d’ailleurs la direction technique nationale pour
les actions déjà engagées en la matière et qui ont recueilli
l’approbation générale.

 La CFEC sera d’une aide précieuse pour assurer le
prolongement de ces axes éminemment stratégiques pour
l’avenir.

 Une petite vidéo de Mérovée, qui ne peut pas être parmi
nous aujourd’hui, vous permettra de la découvrir.

https://youtu.be/5NN2yKlAD_8



 Les Nouveaux partenariats sont fondamentaux !

 Face à la diminution des subventions des collectivités
locales, de l’augmentation de toutes les charges, la
recherche de nouveaux partenaires est devenue une
priorité stratégique pour notre Fédération.

 Diversifier nos sources de financement est essentiel
pour garantir la pérennité de nos activités et continuer à
offrir un soutien optimal à nos athlètes, clubs et
événements.







Nous intensifions nos efforts pour établir des
partenariats solides avec des entreprises privées : nous
nous assurons ainsi, dans le cadre d’une projection
budgétaire pluriannuelle que notre Fédération
garantisse, malgré la baisse des subventions publiques,
une prospérité et un soutien de nos programmes de
performance, de développement, de formation et de
rayonnement de la France.

 Je veux tout de même faire remarquer que l’Etat, grâce à
l’ANS et la direction des sports nous apporte, dans cette
séquence de bouleversement économique, un soutien
sans réserve qui nous permet de porter cette ambition.



 Et pour finir, le Respect de l’environnement :
l'innovation est au cœur de notre stratégie.

 Nous explorons de nouvelles approches et technologies
pour améliorer nos patinoires, l'expérience des sportifs
et des spectateurs.

 Nous nous engageons, par conséquent, dans une
démarche de développement durable, en adoptant des
pratiques vertueuses et respectueuses de
l'environnement dans l'organisation de nos événements
et en sensibilisant l’ensemble des groupements
organisateurs à l'importance de la durabilité.
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Conclusion

En conclusion de ce rapport moral, je réaffirme ma
détermination à développer notre Fédération dans un
esprit de collaboration et de partage, loin de la
confrontation et de l’invective.
Mon objectif, avec l’ensemble des équipes présentes, est

de porter haut les couleurs des Sports de Glace, avec ses
onze disciplines aussi différentes que complémentaires,
tout en répondant à la nécessité impérieuse de stabiliser
durablement notre Fédération.
Je m'efforce d'incarner ma fonction chaque jour sans
personnifier le pouvoir, car je suis convaincue que seule
on ne peut pas grand-chose.



Il nous faut envisager l’avenir ensemble, et je reste ouverte
à toutes les propositions de celles et ceux qui souhaitent
s’inscrire dans cette aventure et cette dynamique positive
au service de notre belle institution.
Vous le savez, un président n’est pas et ne doit pas être
éternel, et la loi l’impose heureusement.
Cette mission m’oblige et m’enseigne chaque jour la
persévérance et l’humilité.
Soyez assurés que ma motivation et ma détermination
restent intactes.
Chaque réussite sportive, chaque projet abouti, chaque
sourire retrouvé d’un sportif ou d’un bénévole, et chaque
renouvellement de confiance des institutions me
confortent dans notre devoir de continuer à bâtir un bel
héritage.



En mon nom, celui du Bureau Exécutif et
celui du Conseil Fédéral, je souhaite
remercier tous les salariés, cadres
techniques, ligues régionales, comités,
clubs, licenciés, et bénévoles qui œuvrent
quotidiennement pour moderniser notre
Fédération, la faire avancer, et faire vivre les
sports de glace pour le plus grand nombre.
Vive la Fédération Française des Sports de
Glace ! Merci à tous.



Projet Sayes
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Projet européen SAYES

• Cofinancé par le programme Erasmus+: 250 000 euros

• Période d’éligibilité : mars 2022 décembre 2024

• Consortium:

• Objectifs:
• Évaluer la capacité des organisations des sports de glace à protéger leurs jeunes

pratiquants des violences sexuelles afin d'en limiter les risques
• Sensibiliser et informer au sujet des violences sexuelles dans les sports de glace
• Intervenir auprès des pratiquants et encadrants, dans un climat de confiance

• Livrables
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Les conférences de dissémination
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Résultats du projet

Etude sur les violences 
sexuelles Module de e-learning
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Les outils similaires
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Les ambassadeurs du projet



Sentinelles 
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Rappel du contexte

Le dispositif Sentinelles est un réseau de Référents formés pour 
détecter et signaler les situations de violence.  

Objectif : Protéger les victimes et prévenir les violences 

Formation des Sentinelles : 

 Sensibilisation aux différents types de violence (physique, 
psychologique, sexuelle, etc.).

 Apprentissage des techniques d'écoute et de soutien.

 Connaissance des procédures de signalement et des ressources 
disponibles.
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Rôle et Actions des Sentinelles :

Détection :

Observation et reconnaissance des signes de violence.

Création d'un environnement de confiance pour encourager 
les victimes à parler.

Prévention :

Sensibilisation et éducation sur les violences et leurs 
conséquences.

Organisation d'ateliers et de campagnes de prévention dans les 
établissements scolaires et les communautés
.
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Impact et résultats attendus

 Réduction des violences : Meilleure détection et intervention 
précoce permettent de réduire les incidents de violence.

 Soutien aux victimes : Accès rapide à l'aide et aux 
ressources nécessaires.

 Renforcement de la communauté : Création d'un réseau 
solidaire et vigilant face aux violences.

 Importance du dispositif Sentinelles : Un outil crucial pour 
la sécurité et le bien-être des licenciés.

.
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Aujourd’hui :

6 Référentes Ligues identifiées

Une formation programmée les 14 et 15 septembre 
prochain, une journée supplémentaire, un an après

Mise en place du dispositif de Sentinelles Clubs après la 
formation des Sentinelles Ligues
.
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Rapport du 
Comité Ethique

Monsieur Hubert Braud
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Le COMITE d’ÉTHIQUE :
- veille au respect des règles éthiques du sport, des
principes déontologiques applicables à l’ensemble des
acteurs des Sports de Glace,
- rappelle les principes de bonne conduite applicables en
cas d’atteinte aux valeurs fondamentales du sport et
protège l’image des Sports de Glace,
- travaille sur la prévention et sur le traitement des conflits
d’intérêts de tout ordre.
- suit les missions de la Référente Intégrité et intervient
quand cela est nécessaire, conseille et accompagne les
institutions de la FFSG,
- saisit, le cas échéant, les commissions disciplinaires
compétentes.
Le Comité d'Éthique n'a pas pouvoir de sanction.
Il ne fait que des recommandations

La Référente INTEGRITÉ :
- reçoit les signalements faits par les licenciés ou
parents de licenciés mineurs.
- apprécie la gravité de la situation et décide de
l'orientation du dossier (soit à SIGNAL-SPORTS en
cas de violences, soit au COMITE d’ÉTHIQUE en cas
de conflits sans violence ou pour demander une
aide à l'analyse de certains dossiers).

Le rôle et les 
missions de 

chacun

- Les mêmes que pour une saisine à Intégrité plus la
référente Intégrité.

Le Comité d'Éthique peut s'auto-saisir.

- Tout licencié ou représentant légal de licencié
mineur ;
- La Présidente de la FFSG ;
- Tout Président de Ligue ou de Comité
Départemental ;
- Tout membre d'un Comité de Direction d'une ligue
ou d'un Comité Départemental ;
- Tout membre du Bureau Exécutif ou du Conseil
Fédéral de la FFSG.

Qui peut saisir 
l'un ou l'autre
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Tout licencié ou parent de licencié mineur peut saisir le
Comité d'Éthique dès lors qu'il rencontre une situation de
conflit dans son club, en compétition ou avec la FFSG.

Tout licencié ou parent de licencié mineur peut
saisir Intégrité dès lors qu'il rencontre une situation
de violence physique, verbale ou de harcèlement,
soit dans son club, en compétition ou avec la
FFSG.

Pourquoi faire 
une saisine

Écrire une lettre, décrivant la situation, par courrier
électronique adressée à M. le Président du Comité d'Éthique
(comiteethique@ffsg.org).

Envoyer, par mail, une fiche de signalement (site
FFSG) adressée à Mme la Présidente de la FFSG
et/ou à Mme la Référente Intégrité
(integrite@ffsg.org)

Comment faire 
une saisine

Le Comité d'Éthique ne traite pas les cas de violences mais
seulement les situations de conflits.

Intégrité saisit le Procureur de la République sur la
base de l’article 40 du code de procédure pénale via
un signalement et informe SIGNAL SPORTS

Que faire en cas 
de violence(s)
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Informations Nationales

- Rapport Buffet-Diagana (7 décembre 2023)
- Rapport Bellamy-Sebaihi (23 janvier 2024)

- Réunion des Présidents des Comités d’Éthique des Fédérations, 
au CNOSF le 4 avril 2024

- Préparation de la future loi « Héritage » ou « Post olympique »
Principes fondamentaux :

-l’indépendance des Comités d’Éthique
-la nécessaire parité en leur sein
-renforcement de l’Éthique et de l’Intégrité



Rapport de la 
Référente Intégrité

Madame Huguette Londy
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Bilan de la saison

Nombre de dossiers traités : 16
Nbre de signalements : 49
Mails reçus et traités :  + de 100
Dossiers en cours de traitement : 5
Nombre d’heures de téléphone sur  1 mois : 
écoute, rappel, entretiens, interrogations : 
entre 20 et 30 h



Intervention de 
Maître Laurent PLAGNOL

Avocat au Barreau de Paris



Point Contentieux
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* Dossier CIPRES :

L'adversaire s'accroche à tout ce qui est légalement possible aux Etats Unis pour que
le procès y reste et perdure.

Pour rappel, nous avons obtenu avec le nouvel avocat américain de la FFSG une
décision retenant l’incompétence territoriale liée à l'immunité souveraine étrangère
d’un Etat ou d’une de ses émanations (ce qu’est une fédération sportive qui agit par
délégation de service public).

Une audience s’est déroulée le 12 février 2024 sur la requête de la partie plaignante
visant à voir réexaminer l'incompétence territoriale. La Juge a déclaré qu’elle n’avait
jusqu’ici rien vu ou entendu dans l’argumentation adverse qui lui faisait croire qu’elle
devrait revenir sur sa décision initiale. Elle a toutefois laissé un délai à la plaignante
pour qu'elle apporte éventuellement des preuves que les réclamations formulées
contre la FFSG seraient en dehors des dispositions de la loi américaine sur
l'immunité.

Une nouvelle audience devait avoir lieu la semaine dernière. Nous attendons la
position du Juge.
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* Vol de données informatiques

La plainte contre X déposée le 18 janvier 2024 entre les mains du Procureur de la
République du Tribunal Judiciaire de PARIS suite à l’introduction dans le système
informatique de la FFSG en mai 2023 est en cours.

Un complément de plainte a été effectuée le 20 février suite aux informations
transmises par Madame SCOFFIER sur les propriétés du dernier document anonyme
envoyé à l’époque.
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* Dossier GAILHAGUET

Pour rappel, l’ancien Président s’est affilié en 2011 à la mutuelle réservée aux seuls
salariés de l’association (il a lui-même rempli le bulletin individuel d’affiliation en se
déclarant salarié cadre de l’association, ce qu’il n’a jamais été). En conséquence, la
FFSG a supporté les cotisations correspondantes pour un total de 28.701,42 euros.

Une mise en demeure d’avoir à rembourser étant restée vaine, une assignation
devant le Tribunal Judiciaire de BEZIERS a été délivrée le 22 janvier.

L’affaire est en cours d’instruction et la prochaine audience de mise en état aura lieu
fin septembre pour conclusions adverses.
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* Dossier viols et agressions sexuelles
Pour rappel, les 2 entraîneurs sont poursuivis pour des faits de viols et d’agressions sexuelles sur
plusieurs patineuses ou amies de celles-ci commis entre 2003 et 2008.
Par décision du 8 août 2023, le Juge d’Instruction de NANTERRE avait ordonné :
- un non-lieu pour des viols reprochés à au premier entraîneur concernant 6 plaignantes,
- un renvoi du premier entraîneur devant la Cour Criminelle Départementale pour 6 viols et

agressions sexuelles à l’encontre de 2 plaignantes,
- un renvoi du second entraîneur devant la Cour Criminelle Départementale pour 1 viol,
- un renvoi du second entraîneur devant la Cour d’Assises des Mineurs pour 2 viols commis sur une

autre patineuse.
Les 2 mis en cause et une plaignante avaient fait appel.
La Chambre de l’Instruction de la COUR D'APPEL DE VERSAILLES a rendu son arrêt de mise en
accusation le 14 décembre 2023.
S'agissant du premier entraîneur, les magistrats ont confirmé le non-lieu sur 6 viols et agressions
sexuelles. Sur 3 autres viols et agressions sexuelles, ils ont confirmé le renvoi devant la Cour Criminelle
Départementale.
S'agissant du second entraîneur, la Chambre de l'Instruction a confirmé le renvoi pour les 3 viols
reprochés. Elle a en revanche ordonné que ces faits soient tous jugés par la Cour d'Assises des
Mineurs compte tenu de l'âge du mis en cause à l'époque des faits.
La convocation pour le procès concernant le premier entraîneur vient d’être adressée. Il se déroulera
du 6 au 11 février 2025 devant la Cour d’Assises Départementale des Hauts de Seine (à NANTERRE).
Nous attendons la convocation pour le second entraîneur.



Rapport d’activité de la 
Secrétaire Générale

Madame Irma Bardoux
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Licences

20242023

Nombre de licences : 31 357

Nombre de licenciés : 28 021

Nombre de Ice Pass : 3072

Nombre de licences : 29 547

Nombre de licenciés : 26 468

Nombre de Ice Pass : 3 496

+ 6,13 % licences et + 5,87 % licenciés
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Licences 2024 selon l’âge
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Licences 2024 selon l’âge
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Licences 2024 selon le genre
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Licences 2024 par discipline
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Licences 2024 compétition par discipline 
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Licences 2024 par type de licence
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Licences 2024 Ice Pass par Discipline
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VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale approuve le rapport moral 2023.

Votes Pour : 84,88 %
Abstentions : 7,80 %
Votes Contre : 7,32 %



Rapport du Président du 
Conseil Fédéral 

Monsieur Ludovic Le Guennec
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Madame la Présidente de la Fédération Française des Sports de Glace, Mesdames et
messieurs les membres du Bureau Exécutif et des Commissions Sportives Nationales,
Monsieur le Directeur Technique National, Mesdames et messieurs les membres du
Conseil Fédéral, Mesdames et Messieurs les Officiels d’Arbitrage, Mesdames et
messieurs représentants de Clubs, de Ligue, de Comité Départementaux, chers
licenciés de la FFSG.

J’ai l’honneur de représenter devant vous le Conseil Fédéral de notre Fédération et
d’en tenir un rapport d’activité en cette Assemblée Générale.

En 2023- 2024, le Conseil Fédéral a eu à se prononcer par vote à 19 reprises sur 71
résolutions. L’intégralité de ces votes ont été effectués en ligne. Ce système de vote a
l’avantage d’être incontestable et de générer un traçage total des opérations de vote
du Conseil fédéral que ce soit à bulletin secret ou à main levée.

10 réunions plénières ont été convoquées en 2023/2024, 3 en présentiel ou mixte et 7
en distanciel.
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Un nouveau format que nous avons appelé « réunion de travail » a également
été mis en place cette saison afin d’apporter plus de souplesse dans les
travaux du Conseil Fédéral et de permettre d’aborder des sujets bien précis.
Cela a pu être le cas, notamment, s’agissant de séances de relecture lors de la
revue ou la rédaction de nouveaux textes, ou encore de séance d’analyse ou
d’explication s’agissant d’un sujet X ou Y nécessitant une parfaite
compréhension ou différents débats de la part des membres du Conseil
Fédéral.

6 réunions de ce type ont été effectuées cette saison.

Je remercie d’ailleurs les membres du Conseil Fédéral pour leur
investissement sans faille durant ces 2 dernières saisons particulièrement
denses pour le Conseil Fédéral et notre Fédération.



Résilience Transparence Exigence

Cette saison 2023/2024 a nécessité la révision de nos Statuts. Ces derniers
ont eu un impact fort s’agissant du fonctionnement du Conseil Fédéral et de
son découpage en 4 Commissions :

- La commission Finances qui a pour mission d’instruire ou d’étudier en
amont de la décision du Conseil Fédéral les compétences en lien avec les
budgets et autres données comptables et financières affectées aux
missions du Conseil Fédéral. Brigitte GASPARD en est la responsable.

- La commission Suivi des Règlements et Textes Fédéraux gérée par Patricia
SCOFFIER. Cette commission a pour objectif d’instruire et d’étudier les
éléments règlementaires de notre Fédération. L’ex CRTF, la Commission de
Révision des Textes Fédéraux qui a permis la rédaction de nos Statuts
2023, a d’ailleurs été dissoute pour être replacée à travers cette
commission du CF. Par exemple, la revue du Règlement Intérieur qui vous
sera présentée ce jour a été bâtie à l’intérieur de cette Commission.
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- La Commission Vie des groupements affiliés et organes déconcentrés,
comme son nom l’indique a la charge de l’instruction de tous les sujets en
lien avec les groupements, les Ligues et les Comités Départementaux. Cela
concerne notamment les attributions du Conseil Fédéral relatives aux
affiliations, aux licences, ainsi qu’au fonctionnement et à leur contrôle des
différents organes déconcentrés de la FFSG. Cette commission est menée
par Mickael COLLARDEY.

- Enfin, la Commission Vie Fédérale instruit et analyse toutes les missions
du Conseil Fédéral tournant autour du fonctionnement interne de notre
Fédération. Les missions de cette commission peuvent concerner, par
exemple, l’instruction des candidatures aux différents organes fédéraux ou
bien encore les solutions de votes proposées en vue de l’Assemblée
Générale. Cette commission est gérée par Christelle SOTTEAU.
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Je remercie par conséquent ces 4 vice-président du CF, Patricia, Brigitte,
Christelle et Mickael pour leur disponibilité et leur investissement au
quotidien pour un bon fonctionnement et une efficacité sans faille de notre
Conseil Fédéral. Merci également à l’ensemble des membres de ces
commissions qui ont instruit cette saison une bonne vingtaine de dossiers en
vue de leur présentation à l’ensemble du Conseil Fédéral.

Vous l’aurez compris, le Conseil Fédéral est désormais en ordre de marche
pour une efficacité et une action efficiente sur le long terme. Il en est
désormais fini des ces époques où le Conseil Fédéral était considéré comme
le petit troupeau de moutons de la gouvernance qui, faute de transparence et
abreuvée d’informations canalisées, validait quasi aveuglément ce qu’on
voulait bien lui faire croire. Et loin de moi l’idée de rejeter la faute aux
membres du Conseil Fédéral de ces époques dont j’ai moi-même fait partie. Il
s’agissait simplement d’un système monté de toutes pièces pour que le
puzzle s’assemble selon la volonté de ces gouvernances passées.
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Nos textes sont donc désormais construits dans ce cadre du « plus jamais
ça ».

Un organe de contrôle et de surveillance autonome, une transparence
assumée entre la gouvernance et le CF, et des commissions de travail
permettant une parfaite compréhension des dossiers présentés. Et lorsque
cela n’est pas suffisant, comme indiqué précédemment, des réunions de
travail sont mises en place afin de maitriser les sujets.

Maintenant, bien entendu, notre Conseil Fédéral se doit de permettre à
l’exécutif de travailler dans une parfaite sérénité. Les limites pouvant parfois
frôler l’ingérence, il nous faut savoir repositionner les débats afin de
permettre à chacun de mener à bien ses missions le plus efficacement
possible.
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Je remercie notre Présidente, Mme Gwenaëlle NOURY, d’avoir su prendre ce
virage d’une gouvernance transparente, assumée et efficiente. Merci à
l’ensemble des membres du Bureau Exécutif pour les débats éclairés et
éclairant, permettant, chaque jour de servir les intérêts majeurs de
l’ensemble de nos structures et de nos sportifs. Merci à Djamel CHEIKH et ses
équipes de la Direction technique Nationale pour les actions sans failles
permettant l’efficacité de la politique sportive fédérale. Enfin, merci à
l’ensemble du personnel fédéral, des bénévoles de l’ensemble des
Commissions qui permettent à ce que, chaque jour un peu plus, nous
puissions voir toujours plus haut et être toujours plus fort.

Merci à vous toutes et vous tous pour votre investissement en région, au
travers de vos Ligues, de vos Comités Départementaux ou de vos clubs. La
Fédération travaille enfin aujourd’hui, pour vous, avec vous et par vous.

Merci pour votre attention !



Allocution de la 
Vice-Présidente

Madame Marianne Oudar



Bilan de la saison sportive 
2023/2024

Monsieur Djamel Cheikh



INTRODUCTION



Organigramme Direction Technique Nationale
Au 28/06/2024



LE POLE DÉVELOPPEMENT ET TERRITOIRES

PassSport => 
La FFSG fait partie des fédérations phares du dispositif au classement du Ministère. 
4780 passSport cette année - 3995 sur la dernière campagne.
Dispositif reconduit en 24-25.

Projet Sportif Fédéral (PSF) =>135 projets en 2024

Avec un enveloppe ANS de 236600€ , de nombreux clubs se sont positionnés 
sur le développement de la pratique, de l’éthique et de la citoyenneté, du sport santé 
et de l’accession à la filière compétitive pour les clubs PPF.

Conventions uniques FFSG – Ligues =>

En 2022 : 79708 € ont été versés aux ligues.

En 2023 : 96408€ = fonctionnement aux ligues - ristournes sur licences formations lutte contre les violences 

En 2024 : 109882€ = fonctionnement aux ligues 6500 € (Saint Pierre et Miquelon est rentré dans le dispositif), 
ristournes sur licences 86177 €, formations BF 12000€, regroupement « A la conquête des talents » 5200 €
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c’est aussi,

Le développement des Sports de Glace pour tous avec des visées spécifiques :

HANDI-SPORTS DE GLACE

SPORTS DE GLACE-SANTE

60 clubs accueillent les personnes en situation d’handicap, identifiés
sur l’annuaire du site fédéral.
Une formation spécifique mise en place tous les ans à 
destination des entraineurs, des dirigeants et des bénévoles.
Des sensibilisations pour les BPJEPS et DEJEPS en formation.
Des actions d’animation, d’inclusion Handi SG sont présentées 
sur le site fédéral.
4 clubs supports identifiés :
« CSG Armor, Reims Patinage de Vitesse, Capa Avignon 84, Blagnac »
Un accompagnement proposé à tous les clubs.

11 clubs proposent des actions sport santé en faveur des publics cibles 
« Le CPAP Paris, CSG Garges-lès-Gonesse, USF Fontenay, … »
1 sensibilisation pour les BJEPS en formation
Un site proposé Form’Gliss à destination des clubs et des patinoires 
pour une pratique des SG de forme et de bien-être.

Film Handi 
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« FORM’EZ VOUS A LA GLISSE »

La Fédération Française des Sports de Glace en partenariat avec le Ministère des 
Sports

a réalisé à destination des clubs, des entraineurs et des pratiquants un outil 
ludique et pédagogique :

« FORM’GLISS »

Vous y trouverez :
- des échauffements et des étirements
- des conseils de pratique et des recommandations
- différents exercices de renforcements musculaires

Cet outil est:
- accessible à tous; il peut être utilisé en complément 

des cours habituels proposés, pendant des séances dédiées 
(cours (cours adultes par exemple), mais aussi en séance publique

L’axe majeur est orienté vers une pratique de bien-être

https://formgliss.fr

* Pour aller plus loin dans les exercices proposés, vous pourrez faire  
appel à un préparateur physique

Dispositif Form’Gliss FFSG



Elle permet  :
 - de progresser dans son projet de développement,
 - de mettre en avant les atouts de son club
 - d’apporter une reconnaissance et une valorisation fédérale importante au niveau local

Le dispositif s’organise en deux étapes durant toute l’Olympiade 2022-2026 :

 La première avec un formulaire à remplir, à retourner aux ligue et référents territoriaux 
pour valider le label : « ECOLE FRANCAISE DES SPORTS DE GLACE »

78 clubs sont labellisés EFSG

 La seconde étape permet l’obtention de labels complémentaires
34 ont obtenu le label Développement
13 ont obtenu le label Formation de jeunes 
4 ont obtenu le label Compétition

Des badges Sport Handicap, Sport mixité et Sport Santé sont remis à chaque commission de labellisation 

Les labels obtenus par club sont diffusés sur le site fédéral rubrique « labellisation FFSG ».
https://www.ffsg.org/Labellisation

LABELLISATION FEDERALE

LE POLE DÉVELOPPEMENT ET TERRITOIRES



30’ D’ACTIVITE QUOTIDIENNE

2H DE SPORT EN PLUS AU COLLEGE

SPORT SCOLAIRE : DES NOUVEAUX DISPOSITIFS POUR LE
DEVELOPPEMENT DANS LES CLUBS ET LES ATHLETES

CLASSES SPORT-ETUDES / HPS

Pratique nouvelle et originale des SDG au collège, dans une démarche de 
promotion de la santé et du bien-être des jeunes, et transmission des valeurs du sport: 
• Plus de 2000 établissements en France à la rentrée de 2024
• En 2023, plus de 10 clubs se sont portés volontaires pour rentrer dans le dispositif

C’est dans le cadre des mesures « Héritage des Jeux 2024 » qu’est né le dispositif des 
30’ APQ. Dispositif innovant qui s’inscrit dans la construction d’une nation sportive, 
grande cause nationale des « 30’ bouge ».
• Dès la rentrée 2024, 48500 écoles primaires seront en mesure de proposer une des 

animations des SDG dans leur établissement.
• Fiches pédagogiques « SDG » à dispositions des établissements
• Kits « SDG » à disposition des établissements dans les ligues

Les classes « Sport-Etudes » permettront progressivement de proposer des solutions 
pour tous nos sportifs inscrits sur les nouvelles listes de catégories 1 à 4. Les listes HPS 
(catégorie 3) se généralisent dans toutes les régions. 



RESULTATS 

https://youtu.be/SgHgwea7Tks



LE PROJET DE PERFORMANCE FEDERAL

Campagne de labélisation des clubs contribuant au projet de performance fédéral 
• 6 labels attribués après expertise des dossiers selon cahier des charges 2024 - 2026

Clubs labellisés « PERFORMANCE » :

• Villard de Lans en danse sur glace

Clubs labellisés « FORMATION » :

• Annecy en patinage artistique
• Dammarie-lès-Lys en patinage artistique 
• Lyon en danse sur glace
• Reims en patinage artistique
• Villard de Lans en danse sur glace

Clubs candidats dans la dynamique d’obtention du label formation :

• Caen en PA 
• Châlons-en-Champagne en danse sur glace 
• Orléans en Short Track



UN ACCOMPAGNEMENT DES SPORTIFS : 

Un accompagnement de qualité sur l’orientation: pour tous les athlètes dans nos cercles de suivi, hésitant
sur le projet d’avenir: un bilan d’orientation réalisé par un professionnel pris en charge par la FFSG soient 7
bilans en 2023

Un travail partenarial avec les MRP et le service formation fédéral pour l’aménagements des études:
décalage des examens, travail sur difficultés Parcours Sup, aménagement des cursus universitaires,
aménagement des BPJEPS et DEJEPS à nos sportifs de HN; accompagnement des athlètes au dépôt de dossiers
de candidature pour financement AFDAS de leur formation

Un accompagnement du projet global: lancement de bilan et de formation sur l’utilisation des réseaux 
sociaux soient 5 athlètes pris en charge (augmentation de la visibilité et recherche de partenaires) ainsi qu’une 
visio sur « comment déclarer ses gains? » avec un avocat fiscaliste pris en charge par la FFSG

Un accompagnement à l’aménagement du travail: prise en charge financière via les Aides ¨Personnalisées 
(AP) d’une part du coût de la libération de l’athlète pour s’entraîner (3 CIP) + 1 emploi SHN (Possibilité que pour 
les athlètes des cercles de l’ANS)

3 bobeuses à l’Armée des champions + 1 athlète en poste INSEP



UN ACCOMPAGNEMENT DES SPORTIFS : 

Un accompagnement financier des projets des athlètes en lien avec un
niveau de performance:

Partie sociale: via les AP pour stabiliser le niveau social et financier
des athlètes soit versement à plusieurs moments de l’année d’une somme
sans facture

Partie sportive: via le contrat de performance en lien avec la
pertinence du projet proposé et sur présentation de factures liées à la
performance

Soient 200 000€ d’AP (baisse de 20.000€ par l’ANS cette année)
175 000€ d’aides individuelles via le contrat de performance

-



« A la conquête des talents »
Programme d’identification et de développement des potentiels 

vers le Haut Niveau 

FFSG / Mai 2024



Equipe de France 

Programme régional “Jeunes Potentiels”

“Incubateurs” des potentiels 
Regroupements au sein des Ligues
8-12 ans
Interdisciplinaire : PA-DG-ST

Collectif National Novice  

Sélection et développement des potentiels 
Stages de perfectionnement sportif

Commun PA-DG
Spécifique ST 

Collectif National Junior
Sélection et développement des potentiels 
Stages de perfectionnement sportif
Commun PA-DG 
Spécifique ST

“A la conquête des talents”
Organisation générale

“Les Petits Super Héros de la Glace”

Rencontre sportive et ludique
Ateliers sur glace et hors glace  

5-10 ans 
Interdisciplinaire : PA-DG-ST
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“Les Petits Super Héros de la Glace”
CD / Clubs

Principe : Rencontre sportive et ludique. 

Objectifs de découverte, de plaisir et de fidélisation des jeunes.  
1 journée par an (plutôt 2ème moitié de saison) 
Organisation : Comité Départemental ou regroupement entre clubs locaux
Protocole et outils proposés par la FFSG. 

Volet sportif :

Ateliers visant à faire découvrir aux jeunes patineurs des clubs les 
différentes habiletés du patinage à travers le jeu. 

Ateliers sur glace : Ateliers hors glace : 
« Super Pouvoir de la Vitesse » « Super Pouvoir de la Musique » 
« Super Pouvoir de l’Equilibre » « Super Pouvoir de la Force »
« Super Pouvoir de l’Equipe » « Super Pouvoir des Emotions »

 Ateliers animés par les entraîneurs des clubs locaux sur la base 
d’outils fournis par la FFSG (fiches « Ateliers Supers Pouvoirs ») avec le 
soutien des stagiaires en formation DE et BPJEPS. 
Les enfants gagnent des badges de « Super Pouvoir » et à la fin de la 
journée ils obtiennent leur « Diplôme de Super Héros de la Glace ». 

Volet formation :

 A destination des entraîneurs clubs bénévoles (BF) et 
professionnels 

 Thèmes : 
- Développement des habiletés sur glace et hors glace
- Exemples de séances et d’ateliers interdisciplinaires

 Format présentiel le jour de l’évènement

 Intervenants : cadre technique et entraîneurs de clubs identifiés et 
le soutien des stagiaires DE & BPJEPS.  

5 – 10 ans



Programme régional “Jeunes Potentiels”
Ligues

Principe : « Incubateurs » des potentiels. 
Stages de perfectionnement sportif interdisciplinaire : ST – DG – PA
Saison 2024-25 : 1 stage au Printemps 2025 puis à partir de 2025 : 2 x 2 jours de stage par saison (Toussaint + Printemps)

Volet sportif :

Protocole et outils fournis par la FFSG

Temps de glace commun interdisciplinaire ST – DG – PA 
- Travail sur habiletés de base transversale 
- Partage d’expérience
- Découverte

Temps de glace spécifique par discipline 
- Evaluation et suivi des compétences
- Temps de pratique 

Tests physiques 
- transversal ST – DG – PA  / spécifique dans chaque discipline

 Intervenants : Equipe Technique Régionale / entraîneurs identifiés / 
soutien cadre technique

Volet formation :

 A destination des entraîneurs clubs bénévoles et professionnels 

 Thèmes : 
- Développement de l’enfant
- Pédagogie
- Hygiène de vie
- Fondamentaux techniques
- Développement des habiletés sur glace et hors glace

Contenus en lien avec la Commission Nationale des Entraîneurs de 
Clubs ? 

 Format hybride : formation présentielle lors des stages + formations 
distancielles en visio/webinaire (plateforme MOODLE). 

 Intervenants : cadres techniques / formateurs identifiés 

8 – 12 ans



LES FORMATIONS PROFESSIONNELLES :

• BP JEPS Sports de Glace 

Centre de formation : CREPS de REIMS 

Formation visant au métier de « Moniteur des Sports de Glace »

3 options ouvertes : disciplines d’expression sur glace ou disciplines de vitesse sur 
glace ou disciplines d’adresse sur glace 

18 stagiaires en 2023/24 dont 3 SHN 

Ouverture d’une nouvelle session : du 9 Septembre 2024 au 27 Juin 2025 

Formation sur 10 mois mais possibilité d’étalement pour les SHN. 

Résilience Transparence Exigence

BILAN FORMATION :



LES FORMATIONS PROFESSIONNELLES :

• DE JEPS Sports de Glace 

Centre de formation : CREPS AURA (Voiron – Lyon) 

Formation visant au métier d’ « Entraîneur de patinage »

Deux options ouvertes : disciplines d’expression ou disciplines de vitesse sur glace

13 stagiaires en 2023/24 dont 8 SHN

Ouverture d’une nouvelle session : du 27 Juin 2024 à Mai 2026

Formation sur 2 ans MAIS possibilité d’intégrer chaque année la formation 
(alternance des UC) 

Nouveauté cette année : mise en place d’une mobilité européenne : les 
stagiaires sont partis 1 semaine en Italie pour un échange avec des centres de 
Haut Niveau en Sport de glace. 

L’objectif est de poursuivre le développement de ces échanges européens.

Résilience Transparence Exigence

BILAN FORMATION :



LES FORMATIONS FÉDÉRALES :

• Brevet Fédéral 1 

18 formations organisées sur la saison 23/24 (17 en 22/23) 

297 stagiaires inscrits en formation BF1 sur saison 23/24 (190 inscrits en 21/22 – 296 
inscrits en 22/23)   

31 Correspondants Régionaux de Formation (Ligues)

22 Certificateurs régionaux

• Brevet Fédéral 2 

3 formations organisées sur saison 23/24 (5 formations en 22/23)

22 stagiaires inscrits en formation BF2 sur saison 23/24 (16 inscrits en 22/23) 

La rénovation de ce diplôme a débuté et nous envisageons une ouverture en 
janvier 2025.

3ème séminaire des CRF du 5 au 7 juin 2024 à Lyon.

BILAN FORMATION :



LES FORMATION CONTINUE DES ENTRAINEURS :

• Formation « Prévention et gestion des conflits » format hybride (distanciel / 
présentiel) pour les entraîneurs des Sports de glace (toutes disciplines). Cette 
formation se déroule sur les mois d’Avril et Mai 2024. 

• Formation d’entraîneurs « compétition » de patinage artistique et danse sur 
glace organisée lors des stages nationaux des « Collectifs 2030 /2034 » à 
Courchevel du 31/05 au 5/06 (Junior) et du 07/06 au 11/06/2024 (Novice).  

• Formation à l’INSEP pour les entraîneurs de Haut Niveau du 29 au 31 mai 
totalement prise en charge par la FFSG: 3 jours avec des spécialistes de l’INSEP 
sur le modèle de performance, l’optimisation par la récupération, par la 
quantification de la charge d’entraînement et par l’optimisation de la relation 
entraîneur entraîné.

• Projet de colloques par zone pour nos clubs avec des intervenants reconnus 
dans le domaine de la formation de nos disciplines et formation visio sur les 
thématiques demandées par les entraîneurs

• Capsules à disposition des clubs: https://youtu.be/Ld43wwcfGDk

Résilience Transparence Exigence

BILAN FORMATION :



Commission Fédérale des 
Officiels d’Arbitrage

Monsieur Anthony Leroy
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LE CONTINGENT ARBITRAL EN 2023
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En 2023 : 

• 2 départs retraite arbitrale
• 8 démissions
• 16 saisons sabbatiques
• 23 postes retirés des listes
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LE CONTINGENT ARBITRAL EN 2023
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MISSIONS ARBITRALES A L’ÉTRANGER

Présence d’au moins un officiel français sur les
manifestations internationales les plus prestigieuses :

• Jeux Olympiques de la Jeunesse
• Championnats du Monde ISU
• Championnats d'Europe et 4 Continents ISU
• Championnats du Monde Juniors ISU
• Coupes du Monde ISU
• Manche ATSX d’Ice Cross
• Finale du Grand Prix ISU

Mais aussi GRANDS PRIX ISU, FRENCH CUP, TROPHEE METROPOLE NICE COTE D’AZUR
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Nombre d’évènements gérés
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FORMATION & EXAMENS FÉDÉRAUX

53 NOUVEAUX RECRUTEMENTS EN 2023
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FORMATION - GESTES QUI SAUVENT
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FORMATIONS INTERNATIONALES

Promotions ISU, Oberstdorf 2023
CLEMENT PERRIGOUARD 
& NATACHA PONTONNIER

Promotions ISU, Francfort 2023
AMELIE ZANZOLA & CHRISTOPHE JAILLET

 Examens de promotion internationale et ISU à Francfort, juillet 2023,
 Formation de formateurs ISU DG/PA/PAS, juillet 2023,
 Séminaires de Short Track, septembre 2023,
 Examens de promotion ISU à Oberstdorf, septembre 2023,
 Séminaire spécifique PA Couples à Berlin, avril 2024,
 Séminaire PA/DG à Dortmund en mai 2024
 Examen IBSF, Innsbruck, avril 2024,
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25 FORMATEURS LABELLISÉS
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COMMUNICATION

NOUVEAU LIVRET DE PROMOTION 
DES METIERS DE L’ARBITRAGE (45 
PAGES)

NOUVEAU 
PASSEPORT DE 
FORMATION
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CAMPUS

UNE PLATEFORME D’ENSEIGNEMENT A DISTANCE
Pour apprendre, comprendre et progresser!

La CFOA a choisi MOODLE, une plate-forme d'apprentissage en 
ligne sous licence open source.

Permet de créer des interactions entre des pédagogues, des 
apprenants et des ressources pédagogiques.
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PRÉAMBULE

Le contingent arbitral de la FFSG en chiffres

La formation, les examens

Représentation

Carton rouge
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REPRÉSENTATION



REPRÉSENTATION
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REPRÉSENTATION DANS LES INSTANCES

David MOLINA

Membre du Comité 
Technique de Danse sur 

Glace à l’ISU

Philippe MAITROT

Chair du Comité Technique 
de Patinage Synchronisé à 

l’ISU

Jérôme ORIAT

Vice-Président de l’ATSX

Anthony LEROY

Membre du Comité Exécutif 
de l’AFCAM



REPRÉSENTATION – IDENTITÉ



REPRÉSENTATION – IDENTITÉ
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CSN Ballet sur Glace
Madame Mylène Séchaud
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Développement international du ballet 
sur glace
Groupe de travail composé de juges, entraîneurs et 
chorégraphes : 
Flyer de présentation de la discipline
Vidéo de présentation

 Diffusion aux fédérations : priorité aux fédérations 
européennes.

Vidéo
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CSN Curling
Monsieur Noël Morard
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LES CHIFFRES
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01.  LES CHIFFRES DU PADEL
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POURQUOI ASSOCIER 
CES 2 DISCIPLINES ?
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02.  POURQUOI ASSOCIER CES 2 DISCIPLINES ?

Ces 2 disciplines se jouent à 4 et font appel à des aptitudes similaires.

• Deux sports faciles d’accès, le plaisir arrive dès l’initiation.

• Les réunir c’est toucher 2 publics différents, dont l’un avec un potentiel de
plus de 600 000 pratiquants qui seraient associés au curling.

• Ces 2 sports sont des activités accessibles au plus grand nombre,
ouvertes à tout public, ces deux disciplines sont propices aux séminaires
d’entreprise et à la cohésion d’équipe.

• Le Padel représente un investissement moindre que celui du curling et a
une rentabilité bien rodée. C’est ce schéma économique qui servira de
levier pour trouver des investisseurs privés pour développer le projet.

• 80 % de la pratique de ces deux disciplines se fait entre amis ou entre
collègues. La restauration dans le complexe sera un atout supplémentaire
pour accueillir les pratiquants et les séminaires.
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OÙ S’IMPLANTER?
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03.  OÙ S’IMPLANTER ?

Nous devons partir sur des implantations 
dans les villes de 10000 à 100000 habitants 
car c’est le plus fort potentiel.
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UN NOUVEL
ÉQUIPEMENT
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04.  POURQUOI CRÉER UN NOUVEL ÉQUIPEMENT ?

• Faire connaitre ces deux sports au plus grand nombre.

• Pourvoir pratiquer ces deux sports sur des surfaces dédiées
trop peu nombreuses en France 

• Développer la pratique loisir qui est la base de ces deux activités.

• Répondre à une tendance de slashing des pratiquants 
sur des activités sportives.

• Offrir un potentiel de création d’emploi temps plein pour des encadrants 
diplômés dans le cadre d’une activité fédérale et privée.

• Profiter de l’infrastructure pour organiser des compétitions nationales 
et internationales de renom, créatrices de flux exceptionnels.

• Ouvrir des lieux de convivialité pour les particuliers ou les entreprises 
dans un contexte de consommation à la carte. 
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04.  LE PROJET DE BÂTIMENT

Terrains de padel

Espace bureaux et séminaires

Pistes de curling

Espace restauration

Vestaires

Local technique
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QUEL PLAN D’ACTION
ET POUR QUEL BUDGET ?
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Le budget prévisionnel 
de construction, hors terrain

L’estimation du retour
sur investissement 

comptant les chiffres d'affaires 
des espaces restauration, 

séminaire, sportif, 
photovoltaïque et parking,

Le nombre de jours 
d’occupation annuel.

Estimation de la fréquentation
quotidienne d’une centaine, 
soit plus de 30 000 personnes 

par an

05.  QUEL PLAN D’ACTION ET POUR QUEL BUDGET ?
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QUELLES 
PERSPECTIVES ?
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ESPACE CURLING
4 pistes, 8 joueurs par piste

• Sur l’espace sportif curling avec 30 semaines annuelles d’ouverture avec
un séminaire par semaine de 40 personnes soit 1 200 personnes par an.
Si on prend en compte les soirées du week-end en ne comptant que
2 pistes, on arrive rapidement à 2 000 ice-pass (30 week-ends par
32 joueurs) soit environ 10 000€.

• Une halle de 4 pistes peut accueillir un club de 200 licenciés, nécessitant
un minimum de 20h par semaine. Le calcul du nombre de se base
sur 100 licences les premières saisons dont 60 licences fédérales
et 40 compétitions, soit environ 5 000€

06.  QUELLES PERSPECTIVES ?
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CONCLUSION

• Le retour sur l’investissement fédéral côté FFSG est de 2 saisons par
complexe, en sachant que le dossier servira pour tous les projets.

• Une ouverture de 10 centres sur les 6 prochaines années aurait un fort
impact pour le développement pour notre discipline, tant au niveau
loisir que compétitif.

• L’espace padel permet le financement d’une partie de l’espace
curling et par capillarité fera des adeptes pour venir découvrir notre
sport.

06.  QUEL PLAN D’ACTION ET POUR QUEL BUDGET ?



CSN Danse sur Glace
Monsieur Marien de la Asuncion
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Les objectifs de la CSNDG cette saison : 

- Refonte des médailles pour une validation 
par groupe de danses

- Intégration progressive du règlement 
international pour les solos

- Proximité avec les clubs 
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Bilan des compétitions organisées 
sous l’égide de la CSNDG

 Tournoi de Rentrée
 Coupe d’automne
 4 journées de TDF, 2 manches par journée, soit 8 

évènements)
 2 journées de TIR dans 5 zones, soit 10 évènements
 Championnat de France Couples BMN + CIR Couple
 Championnat de France Solo
 Coupe Inter-régionale solo
 2 compétitions Adultes



CSN Patinage Artistique 
Synchronisé 

Monsieur Laurent Moreau
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CSNPAS 2023/2024
16 clubs
52 équipes 

7 compétitions
• Interligue du Nord à Louviers/1ère interligue du Sud virtuelle
• 1ère manche championnat de France/Trophée François 1er à 
Romorantin
• 2ème manche championnat de France/Trophée de la Reine 
Mathilde à Caen
• 3ème manche championnat de France/Trophée des Hauts de 
France à Valenciennes
• Coupe de France au Havre
• Trophée International Mixed Age à Montpellier
• Coupe du Printemps à Rouen
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• Séminaire de rentrée à Montpellier Octobre 2023

• Regroupement Novices à Louviers Octobre 2023

• Monitoring Juniors/Séniors N2 Décembre 2023

• Regroupement pré-juvénile/juvénile à Wasquehal Avril 2024

• Regroupement pré-juvénile/juvénile à Montpellier Avril 2024

• Travail conjoint de la CSNPAS et de sa commission technique sur la 
mise en place de médailles de patinage synchronisé, proposées aux 
votes à l’assemblée générale de la discipline, demain. 



Rapport d’Activité
Madame Catherine Mansard
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Reprise de l’activité de la commission médicale

Membres de la Commission Médicale :
 Alex Hugonnard-Bruyère (kinésithérapeute 

référent)
 David Plichon (médecin du sport)
 Christophe Popineau (médecin MPR, suivi 

SMR)
 Catherine Mansard (médecin interniste)
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Reprise des missions de cette commission

 Santé de nos licenciés
 Sécurité de nos licenciés
 La santé comme alliée de l’athlète et de sa 

performance
 Formation médicale des acteurs au service de 

nos licenciés
 Lutte contre le dopage
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Depuis la reprise …

 Relation athlète/encadrement/DTN/commission 
médicale
 Instauration d’une relation de confiance
 Décisions collégiales et concertées
 Meilleure connaissance des athlètes

 Aide à la prise en charge médicale des blessures 
complexes
 Réseau d’experts dans des spécialités complémentaires

 Dans le respect du secret médical
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Depuis la reprise …

 Médicalisation des compétitions internationales ISU
 En France, secouristes formés et entraînés à l’intervention 

sur glace
 A l’étranger, encadrement kiné, astreinte médicale et, si 

possible ou nécessaire, (Chine par exemple) présence d’un 
médecin, expérimentés dans la prise en charge médicale à 
l’étranger

 Médicalisation des compétitions nationales
 Elites, Masters, French Cup, Ballet, Bob

 Médicalisation des compétitions nationales et régionales
 Encore pas suffisamment sécurisés
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Pour cette nouvelle saison …

 Renforcer le suivi des athlètes dans toutes les 
disciplines

 Accompagner le changement de structure des 
athlètes du short-track

 Rester à la disposition de tous nos athlètes sur 
sollicitation des clubs
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Pour cette nouvelle saison … 
de nouveaux projets

 Formation et accompagnement des jeunes femmes 
athlètes et leur spécificité dans leur discipline
 À la demande des athlètes
 Réalisée par une gynécologue Dr Véronique Equy

 Mieux connaître et prendre en charge les traumatismes 
crâniens
 Être rapidement informé pour mieux prendre en charge
 Questionnaire et protocole en cours de rédaction
 Groupe de travail avec entraîneurs, patineurs, DTN et 

spécialistes de la commotion cérébrale



Résilience Transparence Exigence

Pour cette nouvelle saison … 
de nouveaux projets

 La sécurisation des compétitions nationales et régionales qui ne 
bénéficient pas aujourd’hui de sécurisation réglementaire

 Projet de formation de chef de poste de secours au sein des clubs 
organisateurs
 Constat : présence sur place de personnes formées aux premiers secours 

(entraîneurs, officiels d’arbitrage)
 Cible :

o Aide à la prise en charge des secours avec leur soutien
o Avec une prise en charge de l’assurance (en cours)
o Avec une formation à la fois aux premiers soins et aux règlements ds

compétitions
o Avec une astreinte médicale d’assistance

 Groupe de travail avec officiels d’arbitrage, entraîneurs, DTN et clubs 
organisateurs de compétition
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Comment nous joindre :

Pour une demande non urgente : 

commissionmedicale@ffsg.org

Pour une demande urgente : 06 16 71 53 21

Pendant une compétition internationale/nationale : 
le nom et le numéro d’astreinte 24/24 figurent sur 
la convocation.
En France, la liste d’astreinte sera communiquée au 
club organisateur.



RAPPORT FINANCIER



Présentation du 
nouveau Trésorier 

Général



Bilan 2023



Synthèse des comptes 2023

Résultat avant impact sortie patinoire :  7 144€

Impact sortie patinoire mobile :  -123 559€

Résultat net :  -116 415€

Résultat d’exploitation :  -96 029€

Résultat financier :  -7 999€

Résultat exceptionnel :  -12 387€
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2023 2022
Total des produits 5 626 227 €      11 401 451 €    
Total des charges 5 742 642 €      11 134 779 €    
Résultat 116 415 €-         266 671 €         
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ECART Réalisé / Prévisionnel 

En K€ Produits Charges Produits Charges Produits Charges
Vie sportive 2 390 2 641 1 882 2 290 508 351 
Evènementiel 1 595 1 659 1 203 1 251 392 408 
Vie Fédérale 1 589 1 267 1 504 1 048 85 219 
Total (avant sortie patinoire) 5 574 5 567 4 589 4 589 985 978 

Sortie patinoire mobile 52 176 

Total général 5 626 5 743 

Réalisé 2023 Prévisionnel 2023 Ecart
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Comptes 2023 par domaine

En K€ 2023 2022 2023 2022
Vie sportive 2 390 2 077 2 641 3 260 
Evènementiel 1 595 1 147 1 659 1 325 
Vie Fédérale 1 589 1 601 1 267 905 
Mondial 6 577 5 644 
Sortie patinoire mobile 52 176 

5 626 11 401 5 743 11 135 
Résultat -116 267 

Produits Charges
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Comptes 2023 par domaine

En K€ Produits Charges Ecart
Vie sportive 2 390 2 641 -251 
Evènementiel 1 595 1 659 -64 
Vie Fédérale 1 589 1 267 322 
Sortie patinoire mobile 52 176 -124 

5 626 5 743 -116 

2023



Principaux postes de produits 2023

Résilience Transparence Exigence

En K€ 2023 2022 Ecart
Licences et affiliations 1 257 1 142 115 
Billetterie 209 2 654 -2 445 
Sponsoring 421 394 26 
Subventions ISU 254 1 150 -896 
Subventions ANS 1 525 1 676 -151 
Subventions autres 551 3 092 -2 541 

Produits



Principaux postes de charge 2023

Résilience Transparence Exigence

En K€ 2023 2022 Ecart
Salaires, charges et indemnités 711 659 52 
Locations et charges locatives 345 796 -452 
Honoraires 724 1 194 -470 
Déplacements 668 564 104 
Hébergements 891 1 678 -786 
Restauration 201 401 -200 
Frais organisations manifestations 330 2 186 -1 856 
Dotations amortissements et provisions 190 1 399 -1 209 
Droits d'auteurs 36 266 -229 
Subventions - clubs / ligues 152 161 -8 
Aides aux sportifs 411 294 117 
Impôts et taxes 158 487 -329 

Charges



Présentation du bilan

Résilience Transparence Exigence

Bilan Actif Net (En K€) 2023 2022
Immobilisations (VNC) 1 863 2 128 
Stocks 15 20 
Créances usagers 897 1 063 
Autres créances 282 321 
Trésorerie 2 280 2 694 
Total Actif Net 5 337 6 227 

Bilan Passif (En K€) 2023 2022
Fonds propres 3 022 3 198 
Provisions et fonds dédiés 599 1 136 
Dettes financières 29 
Dettes fournisseurs 940 939 
Autres dettes 777 925 
Total Passif 5 337 6 227 



Autres points financiers 2023

Résilience Transparence Exigence

Des actions ont été engagées en 2023 dans la cadre 
de l’utilisation des fonds dédiés pour un montant de 
448 K€.
Les fonds dédiés s’élèvent à 485 K€ au 31/12/2023.

Patinoire mobile

Fonds dédiés

- Sortie du patrimoine de la FFSG : 176 K€ (VNC)
- Impact sur la subvention d’équipement : 52 K€

Provisions

54 K€ litige ancien sportif MAMC
60 K€ Affaire Morgan Cipres



Intervention de Monsieur 
Stéphane Loubières

Commissaire aux Comptes

Cabinet FCN



Rapport sur les Comptes Annuels 
& 

Rapport sur les Conventions 
Réglementées
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Les deux rapports du Commissaire aux
comptes sont accessibles dans le dossier
regroupant les documents de l’Assemblée
Générale.



Résilience Transparence Exigence

Nous sommes à votre écoute.
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VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale, après avoir entendu la lecture du rapport de gestion du
Bureau Exécutif et du rapport du Commissaire aux Comptes, approuve les comptes
annuels de l'exercice clos le 31 décembre 2023, tels qu'ils ont été présentés.
Rappelant que les comptes arrêtés au 31 décembre 2023 sont impactés de la
sortie de la patinoire mobile évaluée à un montant de -123.559 euros. Le résultat
avant impact s'élève donc à + 7.144 euros.

Votes Pour : 80,42 %
Abstentions : 11,71 %
Votes Contre : 7,87 %



Résilience Transparence Exigence

VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L'Assemblée Générale, sur proposition du Bureau Exécutif, décide d'affecter le
résultat déficitaire de l'exercice 2023 de la manière suivante : le report à nouveau
du résultat (après impact) de -116 415 euros sur les exercices futurs.

Votes Pour : 76,61 %
Abstentions : 15,65 %
Votes Contre : 7,73%



Résilience Transparence Exigence

VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L'Assemblée Générale donne quitus plein et entier au Bureau Exécutif pour
l'exécution de leur mandat au cours de l'exercice 2023.

Votes Pour : 77,97 %
Abstentions : 13,60 %
Votes Contre : 8,43 %



Budget prévisionnel 
2024 réactualisé
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Réactualisation Prévisionnel 2024

Produits Charges Résultat

Vie Sportive 2 409 000 € 2 800 000 € -391 000 €
Evènementiel 2 202 000 € 2 192 000 € 10 000 €
Vie Fédérale 1 425 000 € 1 044 000 € 381 000 €

Total 6 036 000 € 6 036 000 € 0 €

Budget actualisé 2024



Résilience Transparence Exigence

Nous sommes à votre écoute.



Résilience Transparence Exigence

VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale adopte le budget prévisionnel réactualisé 
2024.

Votes Pour : 68,32 %
Abstentions : 10,11 %
Votes Contre : 21,56 %



Budget prévisionnel 
2025
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Prévisionnel 2025

Produits Charges Résultat

Vie Sportive 2 335 000 € 2 786 000 € -451 000 €
Evènementiel 1 386 000 € 1 338 000 € 48 000 €
Vie Fédérale 1 464 000 € 1 061 000 € 403 000 €

Total 5 185 000 € 5 185 000 € 0 €

Budget prévisionnel 2025



Résilience Transparence Exigence

Nous sommes à votre écoute.
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VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale adopte le budget prévisionnel 2025.

Votes Pour : 69,56 %
Abstentions : 10,40 %
Votes Contre : 20,04 %
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VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale vote l’augmentation du tarif de l’affiliation
et des licences pour la saison 2025-2026.

Votes Pour : 
Abstentions :
Votes Contre :

Résolution 8 non soumise au vote.
Le tarif des licences ne sera pas modifié.
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VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale, sur proposition du Conseil Fédéral, adopte le
montant de 2,75 € en tant que sommes à reverser aux Ligues
Régionales, par licence, au titre de la saison 2023/2024,
conformément aux dispositions de l’article 8.4 du Règlement intérieur.

Votes Pour : 96,81 %

Abstentions : 0,00 %

Votes Contre : 3,19 %



Questions posées 
par les 

Groupements 
Affiliés
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VOTE A MAINS LEVEES par V8te

L’Assemblée Générale, après avoir pris connaissance des modifications
apportées au Règlement Intérieur de la Fédération, adopte le nouveau
Règlement Intérieur, tel que soumis par le Bureau Exécutif et le Conseil
Fédéral.

Votes Pour : 74,06 %
Abstentions : 24,25 %
Votes Contre : 1,69  %
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VOTE A BULLETINS SECRETS par V8te

L’Assemblée Générale a voté, à bulletins secrets, sur la candidature qui lui a
été soumise pour le poste non pourvu au sein du Conseil Fédéral (délégué
auprès de la CSN Sports Extrêmes).

Une seule candidature : celle de Raphaël CABON 

Pour : 69,91 %
Abstention : 8,35 %
Contre : 21,74 %

Proclamation des résultats
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Fin de l’Assemblée Générale 2024
Merci à tous pour votre attention et participation active à 

cette Assemblée Générale.
Grâce à vous, notre Fédération continue de prospérer et de 

promouvoir fièrement les valeurs sportives qui nous sont 
chères.

Ensemble faisons perdurer cet esprit d’unité et de dynamisme 
qui caractérise notre communauté.


